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Дорогие друзья!

На предстоящих выборах мне оказана честь 
быть доверенным лицом Сергея Семеновича 
Собянина. Это почетно и важно! Этот статус 
возлагает ответственность не только на меня, 
но и на весь ветеранский корпус столицы. Мы, 
ветераны, как никто другой чувствуем ответ-
ственность за будущее города, наших родных, 
наших детей и внуков. И от того, какой город мы 
оставим нашим потомкам, зависит их жизнен-
ное благополучие, безопасность и здоровье.  
И я обращаюсь ко всем ветеранам столицы:  
«Приходите голосовать! И голосуйте за челове-
ка, который проявил себя серьезным полити-
ком и талантливым градоначальником». 

Москва – город надежд
Уверен, что вы согласитесь со мной: за 10 

лет  руководства С.С. Собяниным Москва кар-
динально изменилась, стала пионером во мно-
гих отраслях современного градостроительства.  
Столица меняется колоссальными темпами: строят-
ся новые дороги и дома, реставрируются памятники 
истории и архитектуры, расцветают сады и парки. 
Город устремился в будущее! 

Москва стала городом надежд, воплощением 
многих современных инновационных идей и замыс-
лов. Интенсивное развитие городской инфраструк-
туры наряду с заботой о социальном благополучии 
жителей, высокий профессионализм в решении  
социально-экономических задач снискали искрен-
нюю признательность москвичей.

Остановлюсь только на нескольких аспектах  
работы мэра, которые вызывают особую призна-
тельность и благодарность москвичей старшего  
поколения.

Москвичи стали жить дольше
Кто-то реже, кто-то чаще, но за медицинской по-

мощью обращаются все. И каждый из нас отметил, 
что показатели уровня обслуживания, качества ме-
дицинских услуг, оснащения высококлассным обо-
рудованием, комфорта и доступности медпомощи 
значительно выросли. Не может не радовать, что 
в каждом районе столицы открыты или реконстру-
ированы более 200 наших районных поликлиник.  
А те, кому приятнее пройти обследование в парках 
и скверах, могут заглянуть во вновь открывшиеся 
павильоны «Здоровая Москва». Не знаю, как вы,  
но я не видел подобной программы ни в одном  
городе мира! Городские власти реально думают 
о нашем здоровье. И это достойно самых высоких  
похвал! Результатом позитивных изменений сто-
личного здравоохранения может служить показа-
тель средней продолжительности жизни москвича.  
Сегодня он повысился до 78 лет,  к 2030 году ожида-
ется рост до 81 года. 

Особая благодарность Сергею Семеновичу за 
замечательный городской проект «Московское 
долголетие». В марте этого года мы отметили пер-
вый юбилей программы – 5 лет. За это время 460 
тысяч москвичей 60+ присоединились к лучшей до-
суговой программе страны и мира. В «Долголетии» 
регулярно занимаются более 230 тыс человек по  
200 различным направлениям. Нам, ветеранам, не-
когда скучать! Центры Московского долголетия от-
крыты по всей Москве. Сегодня их 87, и планируется 
открыть их в каждом районе столицы. 

Общественный транспорт
достоин     восхищения

Ветераны – народ активный и непоседливый. Не-
смотря на взраст, мы часто ездим в гости, ходим в 
театры, путешествуем, посещаем занятия Москов-
ского долголетия... И каждый раз мы пользуемся 
общественным транспортом. Я, например, часто 
езжу на автобусе и метро. Мне доставляет искрен-
нее удовольствие видеть, что на дорогах появляют-
ся новые современные автобусы, трамваи. Появля-
ются невиданные ранее электробусы, беспилотные 
речные трамвайчики. Сегодня ветеранам доступны 
более десяти видов городского транспорта. Это 
больше, чем во всех мегаполисах мира. За послед-
нее десятилетие Мосгортранс обновил 100% под-
вижного состава. И это восхищает всех москвичей 
и гостей столицы. А как быстро и свободно мчится 
общественный транспорт по выделенным полосам! 

Особую гордость у меня вызывает развитие сто-
личного метрополитена, самого красивого, совре-
менного и пунктуального в мире! С 2012 года, когда 
С.С. Собянин стал мэром Москвы, метро удивитель-
но преобразилось. 109 новых станций, МЦД, МЦК, 
БКЛ – Москва прирастает новыми кольцами ме-
трополитена. Возможно, нам с вами трудно ориен-
тироваться в новых схемах, но наши внуки растут в 
удобном и комфортном городе. Им здесь работать 
и  жить! 

И очень радостно за наших ребят, что практически 
у каждого дома появились ухоженные территории, 
новые детские и спортивные площадки!

Сейчас уже сложно представить нашу с вами 
жизнь без центров Госуслуг. Не представляю, как 
мы раньше без них обходились?!! Мэр создал сеть 
удобных комплексов для горожан, где ежедневно 
можно получить более 280 услуг. Мы с вами по до-
стоинству оценили доступность и оперативность 
решения наших жилищных, юридических, архивных, 
паспортных и многих других вопросов. Ветераны 
благодарят городские власти за отсутствие оче-
редей, волокиты и административных препон. На 
сегодняшний день в Москве открыты 136 центров  
Госуслуг, которые ежедневно обслуживают 70 тысяч 
посетителей. 

Ветераны – под защитой города
Друзья, но самый важный вопрос для каждого из 

нас – социальная защита людей старшего поколе-
ния. Мы  высоко ценим усилия властей по поддер-
жанию высокого уровня социального благополучия 
столичных ветеранов. Только в товарищеском вза-
имопонимании руководства столицы и ветеранских 
организаций кроется успех нашей общественной 
работы и социальная стабильность в рядах Старой 
Гвардии.

Мы гордимся, что сегодня Москва –  
город с развитой системой социальных льгот. 
4,7 млн человек имеют различные льготы. Бо-
лее 3 млн москвичей получают социальные 
выплаты из бюджета города. За последние 5 лет  
на 50% увеличилось количество курортных путе-
вок для льготников. Т.е. мы стали в два раза чаще  
отдыхать в санаториях и пансионатах страны.  Уве-
личился размер пенсии. Заработал проект Соци-
альное такси, которым могут пользоваться люди  
старшего поколения. Сегодня на линии работает 
более 170 такси в день. Только нам, московским 
ветеранам, доступна услуга «Тревожная кнопка», 
внедрение которой Сергей Семенович поддержал  
более 10 лет назад. И мы признательны руковод-
ству города во главе с Сергеем Семеновичем за то,  
что благодаря их заботе, вдумчивой социальной  
работе и человеческому вниманию ветераны  
столицы уверенно смотрят в будущее!

Сложная стоит передо мною задача – объять  
необъятное – напомнить о том, что сделано моло-
дой, профессиональной и энергичной командой 
Сергея Семёновича за последние годы. Он как 
опытный руководитель сумел наладить все сферы 
жизнедеятельности города, взбодрил, настроил 
Москву на нужный и современный лад.   

Народная мудрость гласит: «Человек красен де-
лами своими». Вдвойне приятно, когда эти дела 
совершаются Человеком и Гражданином, с честью 
выполняющим ответственную миссию – служение 
Москве, служение Москвичам. 

Московским Правительством во главе с Сергеем 
Семёновичем реализовано колоссальное количе-
ство городских программ и проектов во благо жите-
лей столицы! Но впереди – еще более масштабные 
задачи и планы. И важно, кто возглавит и продолжит 
начатое. Это важно, как никогда!

Я голосую за Собянина!
Председатель МГСВ Г.И. ПАШКОВ

Председатель МГСВ Г.И. Пашков – 
доверенное лицо С.С. Собянина
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Расчетный счет для перечисления денежных средств: 
Московская городская организация ветеранов 

ИНН 7714009587        КПП 770701001       БИК 044525411
К/счет 30101810145250000411 

 Расчетный/счет 40703810903390000003
Филиал «Центральный» Банка ВТБ (ПАО) г. Москва

Московская городская организация ветеранов продолжает 
оказывать гуманитарную помощь участникам специальной 
военной операции на Украине. 

Поможем!

С 
помощью экскурсоводов, сопровождав-
ших ветеранов по  миру будущего, удалось 
узнать много нового, интересного о том, 
что готовят нам научные достижения в об-

ласти медицины и других отраслей знаний. Открыв-
шаяся взору картина произвела на всех ни с чем не 
сравнимое впечатление. Создавалось ощущение, 
что ты стал участником фантастического фильма. 
Футуристичные локации: мультимедийный тоннель 
с 3D-погружением, проекционное шоу с шестиме-
тровым «Цифровым человеком», симулятор старо-
сти, музыкальное пространство с треками, состав-
ленными из ритма сердца, 3D-органы, цифровые 
двойники - рассказывают об уникальных свойствах 
организма и о том, что ждет человечество в скором 
времени. 

Москвичам показали мир будущего
В  столице с 1 августа по 10 сентября с большим успехом сразу на трех площадках  

(парк «Зарядье», спорткомплекс «Лужники» и Гостиный Двор на Ильинке) проходит самый  
масштабный в своей истории Московский урбанистический форум. Члены Московского  
городского Совета ветеранов в полном составе посетили Гостиный Двор, где смогли воочию  
увидеть технологии будущего в здравоохранении, социальной сфере и образовании.    

ный район» знакомит москвичей с территорией  
столицы. Любой желающий может с помощью  
трехмерных технологий построить проект соб-
ственного мегаполиса по правилам современной  
цивилизации.

В рамках форума организована масштабная 
лекционная и концертная программа. Среди вы-
ступающих перед аудиторией настоящие звезды: 
психотерапевт и автор множества научно-популяр-
ных книг Андрей Курпатов, певица Анна Семено-
вич, дизайнер Артемий Лебедев. Также в Гостином 
Дворе представлен семейный симуляционный 

Здоровью, увеличению продолжительности  
жизни, сохранению активного долголетия и уни-
кальным возможностям протезирования на основе 
современных сверхлегких материалов посвящена 
значительная часть экспозиционного простран-
ства. Лекции, концерты, выставки и мастер-клас-
сы дают дополнительную возможность заглянуть  
в завтрашний день, перестроить свою жизнь  
на научной основе. Образцы новейшего медицин-
ского оборудования, макеты поликлиник, больниц  
и госпиталей позволяют узнать как будет разви-
ваться здравоохранение. А фестиваль «Неспаль-

центр. Такие центры работают обычно только  
в крупных столичных клиниках и доступны только 
профессионалам. 

Представленные на форуме уникальные техно-
логии и научные разработки способствовали озна-
комлению с новой реальностью и достижению глав-
ной цели: лучше узнать себя и понять окружающих,  
изменить качество и продолжительность жизни, 
приобрести навыки, которые понадобятся в буду-
щем. Для тех, кто учится и строит карьеру, работа-
ют интерактивные инсталляции, которые помогают 
прокачать главные метанавыки человека будущего  
и не бояться новых трендов в учебе и работе. 

Для тех, кто заботится о себе и близких, открыт   
центр, где обучают важным медицинским навы-
кам: делать уколы, ставить капельницы, наклады-
вать швы. Пять раз в день проходит иммерсивное 
шоу на важную социальную тему «Деменция. Есть 
ли завтра?!». Генератор долголетия делится секре-
тами долгожителей через AR-технологии. А музей 
вредных привычек показывает, почему так важно 
задуматься о своем образе жизни. В программу 
включены и три деловых события: III Международ-
ный конгресс Urban Health, Всероссийский фо-
рум среднего профессионального образования и  
V Форум социальных инноваций регионов. 

Соб. инф.
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– Георгий Иванович, расскажите коротко о 
себе. Чем Вы занимались до того, как возглави-
ли Совет ветеранов ТиНАО?

– Родился я 18 августа 1951 года в Костромской 
области в посёлке Якшанга. Рос и учился там же. 
Закончил Ленинградскую Высшую инженерную  
пожарно-техническую школу МВД СССР и слу-
жил в пожарной  службе 33 года. Был начальником 
Видновского отряда государственной противопо-
жарной службы. Затем 18 лет работал главой ад-
министрации поселения Десёновское. Предложе-
ние возглавить ветеранскую организацию ТиНАО 
оказалось для меня неожиданным, тем более, что 
до меня председателем был всем вам хорошо из-
вестный Иван Иванович Тумко – человек незауряд-
ных способностей. Это накладывало определённые 
обязательства. А  сделал 
такое предложение префект 
ТиНАО - Дмитрий Владими-
рович Набокин. За время 
моей работы на посту главы 
администрации у нас  сло-
жились добрые рабочие от-
ношения, взаимопонимание 
в решении насущных про-
блем Десёновского, его жи-
телей и, в первую очередь, 
людей старшего поколения, 
ветеранов. Я всегда старал-
ся уделять большое внима-
ния социальным, бытовым 
проблемам.   Видимо, это и 
послужило причиной пред-
ложения в мой адрес. 

– В чем специфика 
работы председателя 
окружного Совета?

– В Троицкий и Новомо-
сковский округ входит 21 
муниципальное образование – более 620 000 
человек. В окружном Совете ветеранов ТиНАО 
состоят более 36 330 ветеранов, работают  
3 районные ветеранские организации и 21 пер-
вичная организация. На территории округов про-
живают 707 ветеранов Великой Отечественной  
войны, из них 38 участников и инвалидов Великой  
Отечественной войны. Ветераны – люди осо-
бенные, у всех за плечами свой нелёгкий, как 
правило, жизненный и трудовой путь, и подход 
должен быть особенный к каждому. Я искрен-
не стараюсь оправдывать доверие ветеранов 
округа, избравших меня на этот пост полтора 
года назад, и председателя Московского город-
ского Совета ветеранов Пашкова Г.И. По мере 
погружения в работу мне стало понятно, что  
покоя и скучных дней не будет. Первым делом 
я совершил объезд всех ветеранских органи-
заций, познакомился с председателями и со-
ставом совета, узнал нужды и потребности Со-
ветов ветеранов. На сегодняшний день уже во 
многих организациях произошли большие пе-
ремены: появились новые помещения, пришли 
новые люди, решаются новые задачи. В принципе, 
работая много лет с людьми, трудностей в общении  
с новым коллективом не возникло. Большим плю-
сом стало то, что вместе со мной трудится человек,   
которого я хорошо знал по работе в администрации –  
это Коломецкая И.Г., мой первый заместитель.  
Она оказала мне поддержку и  помощь в первое  
время, помогает и сейчас.

– В жизни каждого человека огромную роль 
играет тыл. Если можно, немного расскажите о 
своей семье.

– Женился я очень рано, мне был 21 год,  Жену  
зовут Валентина, сейчас уже Валентина Павлов-
на. Прожили мы с ней  больше полувека. 8 сентя-
бря этого года нашей семье исполнится 52 года! 
Наш брак считаю прочным и счастливым. Моя жена 
- настоящая хранительница семейного очага. Я 
благодарен ей за это. У нас две дочери, Наташа и  
Ирина. Они уже взрослые, образованные дамы,  
у них свои  семьи, дети. У меня трое внуков,  
старшему –  Ярославу 26, Насте 16 лет и Николаю 

2 февраля 2022 года на отчётно-выборной конференции Совета ветеранов Троицкого  
и Новомосковского административных округов был избран новый состав Совета ветеранов,  
проголосовавший за то, чтобы  председателем Совета ветеранов ТиНАО стал Г.И. Князев. 

14 лет. Как все дедушки и бабушки, мы их любим и,  
конечно, балуем, но не сильно! (смеется). Мой 
отец, Иван Васильевич, в Великую Отечественную с  
1941 по 1943 год,  служил  политруком  роты.  
В 1943 году он закончил танковое училище и про-
должил воевать уже командиром танкового орудия  
СУ-122. В 1945 году был ранен и уволен в запас.  
Вернулся домой, работал в сельсовете. Мама, Кня-
зева Татьяна Ивановна, во время войны работала 
санитаркой в военном госпитале, который находил-
ся в помещении школы нашего посёлка Якшанга.   

– Ветеранская работа многогранна. Чем  
ежедневно и ежечасно занимается возглавляе-
мый Вами Совет?

– Действительно, работа общественной ве-
теранской организации – это не «от звонка до  

звонка». В течение года мы встречаемся с  
ветеранами, обсуждаем и решаем проблемы,  
планируем проведение работы в первичных и 
районных организациях, проведение конфе-
ренций, мероприятий к знаменательным да-
там, организуем праздничные концерты, подар-
ки к юбилеям, интересные экскурсии и поездки.  
Последняя – автопробег Москва-Тула-Орёл-
Прохоровское поле-Курск-Москва, посвя-
щенный 80-летию Курской битвы. Это только  
малая часть того, что делает наш Совет ветеранов.  
Но все планы и проекты остались бы нереали- 
зованными, если бы не поддержка Префектуры  
ТиНАО. Я выражаю благодарность префекту  
Новой Москвы  Д.В. Набокину за то, что он не  
оставляет без внимания просьбы и проб-
лемы ветеранов, принимает участие в ра-
боте наших Пленумов, проводимых ме-
роприятиях, помогает в предоставлении 
транспорта для ветеранов. Выделяются денежные  
средства. В этом году отремонтировали и  

обновили все кабинеты Совета ветеранов ТиНАО. 
Полностью оборудован методический кабинет.                                       

– В жизни  каждого человека встречаются 
люди, которые оказали большое влияние на 
судьбу.  Есть ли у Вас такие люди?

– Во время срочной службы меня направили  
в Ленинградскую  Высшую инженерную пожарно-
техническую школу МВД СССР.  Будучи начальни-
ком пожарной охраны в Солнцево, я познакомился  
с начальником Управления  противопожарной служ-
бы ГУВД Московской области, генерал-майором  
Вячеславом Фёдоровичем Рубцовым, с которым 
мы впоследствии прошли бок о бок, дружили и 
даже жили рядом. Он был единственным в России 
трижды кавалером медали «За отвагу на пожа-
ре», одним из высших авторитетов противопожар-
ной службы страны. В 1986 году в те самые на-
пряженные и драматические восемь суток страны  
Рубцов В.Ф. находился на тушении Чернобыльской 
АС.  К сожалению, он ушел от нас рано, в 2009 году.  
Он был для меня самым верным товарищем и на-
ставником. Я также благодарен судьбе за встречу  
с Витринским Валентином Михайловичем,  
помощником депутата Государственной Думы  

Саблина Д.В. Это – мой 
самый надежный друг.  
– Георгий Иванович, 
хочется спросить вас 
о наградах, ведь про-
фессия пожарного 

очень опасна, наверное, были мо-
менты, когда ваша работа требо-
вала особых поступков.

Награды есть, особо горжусь  
«Орденом Почёта» за ликвидацию 
взрыва и тушение пожара в компрес-
сорном цехе по перекачке сжижен-
ного газа  на Московском коксогазо-

вом заводе. Есть и другие награды, но памятна 
эта.

– Как складываются Ваши отношения 
с руководителями Советов ветеранов?  
Ведь у каждого свой стиль и методы руко-
водства.

– Большой человеческой радостью  
стало для меня знакомство с лиде-
рами ветеранского сообщества Мо-
сквы, в первую очередь, Пашковым Г.И., 
председателем МГСВ. При первой же  
встрече он проявил доброе, вниматель-
ное отношение, поставил задачи, «благо-
словил» на их выполнение. Я благодарю за  
поддержку и понимание председате-
ля Совета старейшин ТиНАО – Завито-
ва Ю.Ф.; Родионова В.Н. – СВ г. Троицк;  
Юношева В.Д. – СВ Щербинка; Черненко В.Н. – 
СВ Десёновское; Туришина А.П. – СВ  Воронов-
ское; Безрукову Л.В. – СВ Краснопахорское;  
Родина А.А. – СВ Коммунарка; моих за-
местителей Варкан Ю.Ф., Боцмана А.А.,  
Варкан С.С. – заведующую метод.каби-
нетом,  бухгалтеров Полевщикову Н.Ф. и  
Волкову Н.Н. И всех, кого здесь не смог на-
звать. Все они безотказно и с полной ответ-
ственностью выполняют требования и пору-
чения. На работу в ветеранские организации 

приходят исключительные люди – активные, лю-
бознательные, трудолюбивые, энергичные, очень 
ответственные и неравнодушные. Мне крайне 
приятно, что сегодня в Совете ветеранов ТиНАО 
сложилась дружная и работоспособная команда.  
С ней нам все по плечу! Желаю всем своим  
коллегам, товарищам по ветеранской работе  
в районах, округе, городе  жизненного задора,  
оптимизма, доброго здоровья и  уверенности в том, 
что вместе мы – сила! 

Совсем скоро в Москве пройдут выборы мэра 
Москвы. Я призываю ветеранов ТиНАО принять уча-
стие в выборах мэра Москвы. От нашей граждан-
ской позиции зависит наше будущее, а также бу-
дущее наших детей и внуков. Уверен, что оно будет 
добрым к нам, а для этого всем необходимо в день 
выборов прийти на избирательные участки, проявив 
высокую сознательность и ответственность, пока-
зав тем самым пример всем остальным. 

Ольга Графова, 
пресс-секретарь СВ ТиНАО

Редакция газеты продолжает цикл интервью с председателями окружных Советов ветеранов
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Мероприятия проходили в Оленинском районе 
Тверской области в районном центре Оленино и в 
селе Холмец городского округа Шаховская Твер-
ской области, в котором установлен мемориал  
воинам 158-й стрелковой дивизии, погибшим при 
освобождении этого населенного пункта. Здесь  
покоится прах более 2000 бойцов дивизии.

Глава Оленинского района О.И. Дубов принял 
нашу делегацию у себя в кабинете в правлении 
района. После знакомства и обмена сувенирами, 
состоялось чаепитие, прошедшее в дружеской об-
становке. Олег Игоревич и Председатель Тверского 
областного Совета ветеранов Л.Б. Щербакова пред-
ставили свой актив и рассказали о районе и работе 
ветеранской организации.

От Московской городской общественной орга-
низации ветеранов на встрече по поручению пред-
седателя МГСВ Г.И. Пашкова присутствовали: руко-
водитель делегации, председатель общественной 
комиссии по международным и межрегиональным 
связям В.П. Вахнин, заместитель председателя  
комиссии по работе с регионами В.А. Семидетко и 
секретарь комиссии А.А. Шевцов.

Совет ветеранов Тверской области объединяет 
1147 первичных ветеранских организаций, 45 го-
родских (районных) ветеранских организаций, 26 
ветеранских организаций по профессиональному 
признаку. Совет ведёт большую работу по оказанию 
благотворительной помощи одиноким и одиноко 
проживающим ветеранам на средства, собираемые 
на счёт марафона «Наша Победа». За шесть лет по-
мощь была оказана свыше 1000 участникам Великой 
Отечественной войны, блокадникам Ленинграда, 
несовершеннолетним узникам фашистских концла-
герей, труженикам тыла, перешагнувшим 90-летие, 
на общую сумму около 10 миллионов рублей. 

На встрече также присутствовали: первый заме-
ститель председателя Тверской ветеранской орга-

ПОЧТИЛИ ПОДВИГ 
МОСКОВСКИХ ОПОЛЧЕНЦЕВ

Ветераны МГСВ посетили мемориал                                                              
158-й Московской стрелковой дивизии

20 июня 2023 года, в канун Дня начала Великой Отечественной войны, в Центральном Доме  
Российской Армии было подписано Соглашение о сотрудничестве между МГСВ и Тверской  
областной организацией ветеранов. 27 июля, в соответствии с подписанным Соглашением  
Тверская областная организация ветеранов, пригласила делегацию Московского городского  
совета ветеранов посетить мероприятия, посвященные памяти 158-й стрелковой  
Лиозненско-Витебской дивизии, сформированной в 1941 году из жителей Москвы на базе  
5-й Московской стрелковой дивизии народного ополчения. 

низации Н.Р. Ищенко, члены президиума  Тверско-
го областного Совета ветеранов В.В. Лопаткина и  
В.Г. Дуванова, председатель Совета ветеранов Мо-
сковского района В.И. Агеева, член Общественной 
палаты Тверской области В.В. Ткаченко, член  Пре-
зидиума Совета ветеранов Пролетарского района  
В.В.    Воробьев,   президент   общественного   благо- 
творительного фонда «МАМА» Г.И. Головина,  
помощники депутата Тверской городской Думы  
Д.А. Анисимов и А.А. Архипов, председатель Со-
вета ветеранов г. Оленино М.Н. Рыбин, глава  
сельского поселения Холмска С.Н. Крылов, пред-
ставители СМИ.

После завершения чаепития все участники 
встречи отбыли в сельское поселение Холмец,  

где находится мемориал 158-й стрелковой  
Лиозненско-Витебской дивизии. Были отданы  
почести погибшим советским воинам, возложе-
ны венки и цветы к мемориалу. Затем состоялось 
посещение местной школы и расположенного в 
ней музея 158-й стрелковой дивизии, открытого 8 
мая 1976 года. Руководитель музея Т.Н. Раевская  
провела экскурсию и рассказала о сражениях на 
Холмской земле. Освобождая города, дивизия  
прошла через всю Европу, завершив Великую  
Отечественную войну в Берлине. 

В этой же школе, на втором этаже, участники 
встречи осмотрели экспозицию «Музея Крестьян-
ского быта», собранную учителями, учениками  
и жителями села. Глава сельского поселения  
Холмец С.Н. Крылов ознакомил гостей со шта-
бом-музеем межрегионального поисково-ме-
мориального отряда «Ржевский рубеж».  Отряд 
входит в Тверскую региональную общественную ор-
ганизацию Поисково-исследовательское объеди-
нение «Память поколений». Руководитель отряда  
Н.В. Назарова провела экскурсию и ознакомила с 
экспозицией музея, посвящённой подвигам бойцов 

и командиров 158-й стрелковой дивизии при веде-
нии боевых действий на Холмецкой земле. 

После завершения экскурсии члены делегации 
были приглашены на торжественный обед, в ходе 
которого были обсуждены итоги встречи и состо-
ялся обмен мнениями о формах и методах ветеран-
ской работы, вручены сувениры. 

На обратном пути из Оленино в Москву члены 
делегации Московского городского Совета ветера-
нов посетили мемориальный комплекс «Ржевский 
мемориал Советскому Солдату», посвящённый па-
мяти советских солдат, павших в боях подо Ржевом 
в 1942-1943 годах, и созданный на месте ожесто-
ченных боев в ходе Ржевско-Вяземской операции.  
Возведен комплекс по инициативе ветеранов Вели-
кой Отечественной войны Российским военно-исто-
рическим обществом при поддержке Министерства 
культуры РФ, Правительства Тверской области и 
Музея Победы. Создан исключительно на народные 
пожертвования. Открыт 30 июня 2020 года.

В.А. Семидетко,
заместитель председателя общественной 

комиссии МГСВ                                                                                 

Участники встречи
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В июне на собрании в честь Дня работника 
текстильной и легкой промышленности Зинаи-
ду Федоровну торжественно проводили на заслу-
женный отдых. Генеральный директор ЗАО «МОФ  
«Парижская коммуна» Александр Александрович 
Никитин вручил ей премию и знак почетного вете-
рана фабрики. 

Трудовой стаж Зинаиды Федоровны – 62 с по-
ловиной года – событие уникальное. В первый том 
Книги Почета «Парижской коммуны» занесены име-
на и портреты 76 ветеранов. Среди них работни-
ков с фабричным стажем более 60 лет – 9 человек.  
И только двое из них трудились больше 62 лет. 

З.Ф. Тимонина - представительница фабричной 
династии с общим трудовым стажем  почти 180 лет, 
а точнее сказать, ее основательница, так как именно 
она первой среди своих родных в 1961 году пришла 
на «Парижскую коммуну» в цех № 1. Вслед за ней 
после армии в тот же коллектив, но на пошивочный 
поток, поступил работать младший брат Анатолий. 
На фабрике 43 года отработала супруга Анатолия 
Федоровича, инженер-технолог Валентина Васи-
льевна Тимонина и почти столько же лет – ее родная 
сестра, инженер 
отдела инфор-
мационных тех-
нологий Татья-
на Васильевна 

Сухинина. Все члены 
семьи были известны 
как умелые труженики 
и активные обществен-
ники.

Жили Тимонины в 
Замоскворечье неподалеку от фабрики на сосед-
ней Дубининской улице напротив Свято-Данилова 
монастыря, после войны переехали на Малую Ор-
дынку. Училась Зина в школе №156 на Пятницкой.  
Школа была женской (братья Витя и Толя ходили в 
другую на Большой Ордынке).  Так было первые че-
тыре года, а потом школы стали общими, и в 5 класс 
к ним приняли новых учеников - мальчиков. 

Мама Валентина Алексеевна в день рождения 
дочери любила рассказывать, что август военно-
го1943 года, когда она была с Зиной в роддоме, 
был радостным, запомнился первыми салютами в 
честь освобождения нашими войсками Орла, Бел-
города, Харькова, Таганрога. Появилась надежда 
на близкую победу. С тех августовских дней салю-
ты звучали все чаще по случаю освобождения но-
вых и новых городов. Жилось, конечно, и в войну, и 
в послевоенные годы непросто, но было очевидно, 
что постепенно все налаживается, после войны в  
1946-м родился младший брат Толя. Отец Федор 
Никитич старался побольше заработать для семьи, 
в начале 50-х годов утроился в геологическую пар-
тию по нефтеразведке и погиб в Сибири, когда Зине 
было десять лет. Мама растила их одна, работала, 
а вечером старалась что-то сшить ребятам, подла-
тать, хорошо, что швейная машинка была. Шить на 
ней Зина научилась рано, помогая маме, но не ду-
мала, конечно, что это станет началом ее будущей 
ее профессией.

На фабрику устроилась, можно сказать, случай-
но, за компанию. Уговорила подружка, ей очень хо-
телось на «Парижскую коммуну»: «Пойдем вместе! 
Мне не так боязно будет».  Обе попали в цех № 1. 
Подругу поставили на пошивочный поток. Зина-
иду, так как она умела строчить на машинке, – на 
заготовочный. Забавно, что подруга проработала 
на фабрике всего года три, а Зинаида Федоровна 
– всю жизнь. Она застала еще люлечные конвейе-
ры, установка которых началась на предприятии в 
первую пятилетку, в середине 30-х годов. Фабрика 
«Парижская коммуна» в ту пору первой в легкой 
промышленности СССР осваивала поточный метод 
производства.

Все техническое переоснащение заготовочных 
конвейеров в ходе полной реконструкции фабри-
ки, которая началась в середине 70-х годов и дли-

Начало 60-х годов. Хористки цеха № 1 в день 
смотра художественной самодеятельности  
цехов и отделов фабрики. Зинаида Тимонина - 
впереди справа. Напротив нее (слева) ее подруга 
Татьяна Осипова (сейчас Татьяна Михайловна –  
и.о. председателя совета ветеранов «Парижской 
коммуны»). Подружились они на общественной  
работе, хотя трудились на разных потоках: 
Зина – на заготовочном, Таня – на пошивочном.  
Интересно, что впоследствии в 80-е годы обе они 
были удостоены одинаковой высокой награды –  
ордена Трудовой Славы III степени. 

Генеральный директор ЗАО «МОФ  
«Парижская коммуна» А. А. Никитин вручает 
Зинаиде Тимониной премию и знак почетного 
ветерана фабрики «Парижская коммуна»

лась больше двух десятилетий, проходило на глазах  
Зинаиды Федоровны и при активном ее участии, 
она владела множеством операций заготовочного 
производства. Первой в цехе она получила немец-
кую машину «PFAFF». Очень понравилось на ней 
работать, легкая, удобная, производительность 
труда сразу сильно поднялась. Руководила цехом в 
то время Герой Социалистического труда Людмила  
Васильевна Румянцева, очень строгая была, но хо-
рошую работу ценила высоко. За машину новую 
ей, конечно, спасибо, но летом в лагерь вожатой 
перестала Зинаиду отпускать. А хотелось, брат 
Толя  работал там физруком несколько лет подряд, 
но на фабрике он в ту пору трудился уже в другом 
цехе. Анатолий был хорошим спортсменом, играл  
в футбольной команде фабрики. Зина тоже  
нередко участвовала в соревнованиях между це-
хами. Больше всего ее увлекали состязания КВН.  
Команда цеха № 1 в 60-е годы была одной из  
сильнейших на фабрике. Наиболее активное сопер-
ничество разворачивалось с командой ремонтно-
механического цеха. Ребята из РМЦ, остроумные 
и бойкие, очень сильно переживали поражения,  

несколько дней по-
сле этого даже не 
разговаривали с 
девчонками из ко-
манды первого цеха. 

Работала Зинаи-
да Тимонина всегда с 
очень высокими пока-
зателями. В трудовой 
книжке раздел «Поощ-
рения» исписан сверху 

донизу: премии за пошив новых моделей, по итогам 
соцсоревнований, памятные знаки победителя за 
разные годы. Дважды  награждалась знаками удар-
ника 9-й и 10-й пятилеток, по итогам которых она 
получила орден Трудовой Славы. Награждение про-
ходило в Колонном зале Дома Союзов в один день 
с Григорием Васильевичем Мухановым – генераль-
ным директором Московского производственного 
обувного объединения «Заря» («Парижская комму-
на» была его головным предприятием). Григорию 
Васильевичу вручили золотую звезду Героя Со-
циалистического труда. На памятной фотографии  
Зинаида Тимонина стоит совсем близко от него. 
Больше сорока лет прошло с тех пор, а помнится все 
ясно, словно было вчера.   

Ирина Костик,
 редактор газеты 

«Коммунаровец».

Кто бы ни приходил в цех: студенты на  
практику, партнеры, заказчики обуви, коллеги- 
обувщики, гости праздничных мероприятий, фото-
репортеры, операторы кино- или телесюжетов - 
они часто останавливались около рабочего места  
Зинаиды Федоровны.

ФАБРИКА
СТАЛА ДЛЯ НЕЕ

ДОМОМ

17 августа исполняется 80 лет кавалеру ордена Трудовой Славы, почетному ветерану  
Московской обувной фабрики «Парижская коммуна» Зинаиде Федоровне Тимониной. 
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Юлия Константиновна Борисо-
ва (17. 03. 1925 - 8. 08.2023) со-
ветская и российская актриса, 
герой Социалистического Труда, 
заслуженная артистка РСФСР, 
народная артистка СССР, лауре-
ат Государственной премии РФ, 
Государственной премии РСФСР  
им. К.С. Станиславского. Явля-
лась артисткой Государственно-
го академического театра имени 
Вахтангова  с 1947 года вплоть 
до своей смерти. 

Ю.К. Борисова родилась  
17 марта 1925 года в Москве в се-
мье служащих. В 1947 году окончи-
ла Высшее театральное училище 
имени Б.В. Щукина в Москве и в 
том же году была принята в труппу 
Государственного академического 
театра имени Вахтангова, на сце-
не которого дебютировала ещё во 
время учёбы. В этом театре служи-
ла более семидесяти пяти лет, на 
протяжении десятилетий являлась 
его ведущей актрисой, играя пре-
имущественно главные роли. Всего 
исполнила более шестидесяти те-
атральных ролей. Её работы вош-
ли в «золотой фонд» Вахтанговского 
театра, стали его визитной карточ-
кой, эталоном: принцесса Турандот 
в легендарном одноименном спекта-
кле по пьесе Карло Гоцци, Настасья 
Филипповна в инсценировке рома-
на «Идиот» Федора Достоевского, 
Клеопатра в «Антонии и Клеопатре»  
по Уильяму Шекспиру...

Во многих спектаклях на сцене Вах-
танговского театра партнёром Бо-
рисовой был актёр Михаил Ульянов, 
говоривший о ней: «Она сама - Празд-
ник. И в этом смысле - эталон наше-
го театра. Она наделена не только  
Божьим даром, но и Божьим отноше-
нием к этому дару, и Божьим отноше-

ется образ Актрисы на все времена.  
Её преданность театру - безгранична. 
Каждая роль Борисовой - бриллиант 
чистейшей воды по чёткости рисунка, 
по строгости отбора выразительных 
средств, по силе внутренней убеж-
дённости в правоте своей героини.  
Она - Гелена и Турандот, Настасья  

Филипповна, Клеопатра и Кручини-
на. И при этом - ни одна из них. Она -  
Борисова! И для тех, кто имел сча-
стье видеть её на сцене, этим ска-
зано всё».

Ю.К. Борисову высоко ценил и 
любил как актрису художественный 
руководитель театра Рубен Симо-
нов, поставивший специально для 
неё несколько спектаклей. Его сын, 
Евгений Симонов, также ставил 
спектакли для Борисовой. Актри-
са всегда отдавала предпочтение  
театру, в кино снималась мало. 
Широкой публике Борисова из-
вестна по главным ролям Настасьи 
Филипповны в художественном 
фильме «Идиот» (1958) режиссёра 
Ивана Пырьева и Елены Кольцовой 
в биографической художествен-
ной киноленте «Посол Советского  

Союза» (1969) режиссёра Георгия На-
тансона. 

Скончалась 8 августа 2023 года в 
возрасте 98 лет в больнице в Москве. 
Государственные награды: орден  
Трудового Красного Знамени, два 
ордена Ленина, орден Октябрьской 
Революции, орден «За заслуги перед  
Отечеством» II степени.

Вера Кузьминична Васильева (30. 09. 1925 - 9. 08. 2023) 
советская и российская актриса театра и кино, заслужен-
ная и народная артистка РСФР, народная артистка СССР, 
лауреат Сталинской премии I и III степени сыграла в кино 
и на сцене десятки ролей, создав яркие, незабываемые 
образы. Среди её работ значатся такие киноленты, как 
«Сказание о земле Сибирской» (1947), «Чук и Гек» (1953), 
«Свадьба с приданым» (1953) и многие другие. К числу 
театральных работ относятся спектакли «Безумный день, 
или Женитьба Фигаро», «Воительница» и другие роли.

Родилась Вера Василье-
ва в Москве. В семье, кроме 
Веры, были ещё две дочери и 
сын. Семья проживала в ком-
муналке в районе Чистых пру-
дов. Отец работал шофёром 
на заводе, позднее стал меха-
ником в том же гараже; мать 
вела домашнее хозяйство. 
В детстве Вера Васильева 
много времени проводила на 
родине своего отца, в дерев-

нием к родному театру, театру – дому. 
Таких актрис, как она, принято назы-
вать звёздами».

Актёр Василий Лановой, коллега 
Юлии Борисовой по вахтанговской 
сцене, отзывался о ней так: «Глядя 
на Юлию Константиновну Борисову, 
мне иногда кажется, что в ней приро-
да каким-то непостижимым образом 
сплавила всё то, из чего складыва-

не Сухой Ручей Тверской (на 
тот момент Калининской) об-
ласти. Во время Великой от-
ечественной войны из семьи  
Васильевых в Москве оста-
лись лишь Вера с отцом, в то 
время как остальные были 
либо эвакуированы, либо от-
правлены в другие регионы 
страны. Отец работал на во-
енном заводе. Вера же тру-
дилась как на военном заво-

де, так и на сельхозработах. 
Позже актриса вспоминала 
бомбардировки Москвы, ког-
да приходилось спасаться 
либо на станции «Кировская»,  
либо на станции «Красные  
Ворота». 

В 1943 году Вера Василье-
ва поступила в Московское 
городское театральное учи-
лище. Ещё будучи студенткой, 
в 1945 году дебютировала в 
кино, в эпизодической роли в 
картине «Близнецы». Первую 
большую роль сыграла в 1947 
году в фильме Ивана Пырье-
ва «Сказание о земле Сибир-
ской». Фильмография Васи-
льевой насчитывает более  
40 картин. С 1948 года играла 
на сцене Московского акаде-
мического театра сатиры. Сы-
грала свыше 60 ролей. Игра-
ла и в других театрах. В 1999 
году вместе с другими из-
вестными артистами приняла 
участие в проекте В. Мережко 
и композитора Е. Бедненко 
«Поют звёзды театра и кино», 

где выступила как исполни-
тельница романсов.  Автор 
трёх книг мемуаров - «Про-
должение души», «Золушка с 
Чистых прудов» и ещё одной 
новой книги «Жизнь, похожая 
на сказку». На протяжении  
20 лет была секретарём Со-
юза театральных деятелей 
РФ, занималась оказанием 
помощи коллегам, попавшим 
в трудную жизненную ситуа-
цию. Академик Национальной 
академии кинематографиче-
ских искусств и наук России. 
Выступала в защиту бездо-
мных животных. Скончалась 
9 августа 2023 года, не дожив 
чуть более одного месяца до 
своего 98-летия. 

Награждена орденом «За 
заслуги перед Отечеством» 
II степени, орденом «За за-
слуги перед Отечеством»  
III степени, орденом «За за-
слуги перед Отечеством»  
IV степени, орденом Почета, 
орденом Дружбы и орденом 
Красного Знамени. 
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Частный случай

Первое, что необходимо иметь в аптечке, –  
препараты, которые вы принимаете регулярно,  
по назначению врача. Это могут быть таблетки  
от перепадов давления, инсулин, сердечные  
препараты и пр.

Первая помощь 
при травмах и ожогах

Травмы на даче – не редкость. Резкие физические 
нагрузки при работе на участке нередко приводят  
к растяжениям, защемлениям, вывихам и другим 
подобным травмам, 
поэтому аптечку стоит  
дополнить специаль-
ными гелями («Пен-
талгин», «Арнигель»,  
«Вольтарен» и пр.). 
Также стоит иметь под 
рукой охлаждающие 
пакеты – в случае трав-
мы они быстро помогут 
снять боль и уменьшить 
отек.

Во время отдыха 
растет вероятность 
получить царапины 
или ссадины: любые 
ремонтные или «ого-
родные» работы могут 
привести к ранам и по-
резам. Поэтому сле-
дите, чтобы в аптечке 
всегда можно было  

щи, не уследить за сроками годности или режимом 
хранения продуктов, и дачный отдых может быть ис-
порчен. Важно заранее подготовиться и положить в 
аптечку сорбенты (Полисорб, Смекта, Энтеросгель), 
а также препараты для восполнения потерь солей, 
например,  Регидрон. Они помогут вывести токсины 
и быстрее восстановят организм.

Не всегда проблемы с желудком связаны  
с отравлениями. Нередко они происходят из-за 
употребления жирной или тяжелой пищи. Из-за 
жаркой погоды организм в «период шашлыков»  
испытывает двойную нагрузку и может не спра-
виться самостоятельно, поэтому стоит иметь под  
рукой средства от тяжести в желудке (Креон,  
Мезим и пр).

найти стерильные бинты, лейкопластыри и анти-
септики («Хлоргексидин», «Мирамистин», перекись 
водорода для промывания ран, а также йод или 
зеленку и Левомеколь).  

В список наиболее частых дачных травм из года 
в год также входят ожоги, с ними сталкиваются как 
дети, так и взрослые. Поэтому в аптечку стоит по-
ложить мази и пенки, которые снимут боль и по-
могут кожному покрову быстрее восстановиться  
(«Олазоль», «Бепантен Плюс» и пр.).

Обезболивающие
Головная или зубная боль, боль в спине -  

не только дачные спутники. Чтобы не пришлось 
срочно бежать в аптеку, которая не всегда оказы-
вается в пешей доступности от дачи, заранее поло-
жите в аптечку проверенные, подходящие именно  
вам обезболивающие («Пенталгин», «Найз»,  
«Ибупрофен» и пр).  

Спасение для ЖКТ
Отравления и нарушения работы ЖКТ – не ред-

кость на даче, особенно в жаркую погоду. Стоит не-
достаточно хорошо помыть ягоды, фрукты или ово-

На случай гриппа и простуд 
Даже в теплую погоду можно заболеть ОРВИ,  

переохладиться в воде при купании и незамет-
но превысить «лимит» нахождения под кондицио-
нером, поэтому старайтесь быть во всеоружии и  
брать с собой жаропонижающие препараты, а также 
средства от кашля и насморка.  В аптечку стоит по-
ложить натуральные и безопасные средства, кото-
рые можно применять и взрослым, и детям.  

Для защиты от аллергии
Аллергия на цветение (поллиноз) – одна из наи-

более распространенных и изнуряющих. Она мо-
жет длиться с весны до самой осени. По статистике  
ей подвержены около 20% россиян. В аптечке  
должны быть как антигистаминные, так и вспо-
могательные препараты, которые помогут снять  
неприятные симптомы.

Важно понимать, что 
аллергия может быть не 
только на цветение, она 
может возникнуть вне-
запно даже на привыч-
ные продукты или уку-
сы насекомых. Поэтому 
смело кладите в аптечку 
антигистаминные препа-
раты,  даже если ранее 
вы не замечали аллер-
гических реакций ни у 
себя, ни у близких.

Средства  
от солнечных 

ожогов
Летний период всег-

да несет опасность воз-
никновения солнечных 
ожогов. Обязательно 
запаситесь специальны-
ми средствами, которые 
не дадут коже «сгореть»  
или спасут ее после 
долгого пребывания на 
солнце. Это могут быть 
средства на основе пан-
тенола и метилурацила, 
они ускорят заживление 
и помогут восстановить 
целостность кожного  
покрова.

Важно помнить, что, 
дачные участки (в основ-
ном) находятся вдали 
от аптек, медпунктов и 
больниц, поэтому нуж-

 Дачная аптечка — 
лето без осложнений

Капли для глаз
Еще одна распространенная 

ситуация на даче: попадание 
пыльцы, пыли или инородных 
частиц в глаза. В таком случае 
важно аккуратно промыть глаза 
большим количеством воды и, 
при необходимости, воспользо-
ваться каплями («Эфралия»), по-
могающими снять воспаление.  

На случай отитов
В разгар лета многие откры-

вают купальный сезон, а попада-
ние воды в уши – одна из главных 
причин появления отитов. Каж-
дый, кто хоть раз сталкивался с 
этим, знает, как сильная боль отдает в голову. При 
неправильном и несвоевременном лечении отита 
может пострадать слух. Поэтому в аптечке должно 
быть средство, которое поможет облегчить боль и 
снять симптомы. Это может быть «Отипакс» или дру-
гой подобный препарат. Если симптомы сохраняют-
ся, не стоит затягивать с визитом к специалисту.

но соблюдать правила безопасности: не забывать 
о страховке, избегать чрезмерной физической на-
грузки, аккуратно обращаться с инструментами и, 
безусловно, заботиться о содержимом дачной ап-
течки. Эксперты советуют бережно пополнять ее, 
ежегодно проверять препараты на срок годности, а 
также следить за их правильным хранением.  

Жизнь на даче зачастую оборачивается неприятностями для организма: от травм  
до отравлений. При любых чрезвычайных ситуациях нужно своевременно оказать первую  
помощь, для этого стоит обязательно позаботиться о дачной аптечке на все случаи жизни.  
Расскажем, с чем можно столкнуться, и какие средства стоит иметь под рукой.
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Август – пора сбора урожая. Но, учитывая су-
щественные изменения климата в последние 
десятилетия, можно получать не один, а два 
урожая. На август, в таком случае, приходится 
не только сбор, но и вторая «посевная».

Культур, которые можно использовать как «двух-
урожайные», немало. Но просто посеять их «кучей» 
не получится, ведь каждая имеет свои особенности.

Начнем с растений, которые выращивают на зе-
лень. Это скороспелые: кресс-салат, салат листо-
вой и салат-ромэн, укроп, лук на зелень, шпинат, 
листовая горчица. Осенью нежные ростки меньше 
повреждаются знойным солнцем. Да и день стано-
вится короче, следовательно, растения «гонят» зе-
леную массу, а не готовятся к цветению, выпуская 
«стрелки».

Также в августе высевают различные виды редь-
ки: черная, маргеланская и популярный японский 
подвид редьки посевной – дайкон. А также различ-
ные сорта редиса: позднеспелые для осеннего хра-
нения, ранние – для непосредственного употребле-
ния сразу в пищу.

Репу для зимнего потребления так сеют в августе 
(на юге к концу месяца или в сентябре, когда менее 
жарко).

Важно: все зеленные и корнеплодные культуры, 
посеянные летом, очень страдают от засухи (не 
редкость для жарких августовских дней). Поэтому,  

Именно в августе массово созревают томаты и 
перцы, баклажаны, огурцы, арбузы, дыни и многие 
другие сезонные овощи. Все их нужно своевремен-
но убрать и заготовить впрок.

Регулярно (через 3-4 дня) нужно снимать с кустов 
плоды перца и баклажан.

Чтобы перцы были сочными, а у плодов бакла-
жан рано не образовывались семена им необходим 
регулярный полив и подкормки (комплексное удо-
брение). После того, как кустики набрали хорошую 
завязь, рекомендуется прищипывать точки роста, 
удалять цветки и лишнюю завязь.

В уходе за поздними огурцами важную роль игра-
ет последнее окучивание. Для этого плеть у каждого 
растения до 5-6 междоузлия присыпают влажной 
землей или перегноем. Такое омоложение дает су-
щественную прибавку урожая.

Продолжают наливаться головки поздней капу-
сты, поэтому растения в это время требуют регу-

Работы в огороде
лярного полива и подкормок. На стадии формиро-
вания головки и дальнейшего созревания вносят 
удобрения с высоким содержанием калия и маг-
ния для формирования плотной, прочной головки,  
а также кальция – для лучшего хранения. Про-
тив вредителей капусту можно посыпать смесью  
табака с древесной золой - пушонкой (1:1), про-
цедуру следует повторять после каждого дождя.  
Можно опрыскивать растения инсектицидами от 
блошки и прочих вредных насекомых, а во влажную 
погоду для отпугивания слизней сами растения и 
землю вокруг них периодически можно припудри-
вать золой.

У тыквы следует прищипывать концы побегов с 
цветками и мелкими завязями, чтобы оставшиеся 
плоды лучше созрели.

В последний месяц лета завершается уборка  
чеснока - с ней лучше не тянуть,  иначе есть риск 
выкопать рассыпанную на зубки головку чеснока, 

которая затем будет плохо хранится. При хоро-
шей солнечной погоде можно после выкопки дать  
отлежаться чесночным растениям на грядках  
по несколько солнечных дней, а затем связать на 
хранение.

У репчатого лука после выкапывания луковиц не 
следует обрезать, растение нужно положить в за-
тененное место и подождать, через пару дней раз-
меры луковицы увеличатся, это происходит потому, 
что весь сок переходит из корней и ботвы в лукови-
цу. После этого уже можно срезать корневище и вы-
сохшее перо.

На овощных грядках созревающих овощей необ-
ходимо регулярно рыхлить междурядья. В августе 
нужно окончательно проредить свеклу, морковь, 
пастернак, корневую петрушку, другие корнеплоды. 
Вырванные из почвы они уже пригодны для полно-
ценного использования в пищу, так и для консерви-
рования и заморозки.

Если почва давно не улучшалась, следует дать ей 
отдохнуть – посеять сидераты. Где собран урожай, 
можно перекопать землю и засеять фацелией, она 
успеет взойти и набрать зелёной массы до моро-
зов. Даже на грядке, выбранной под посадку чес-
нока, еще успеют вырасти вико-овесная смесь или  
горчица.

Что посеять в августе

нужно заранее позаботиться 
о том, чтобы обеспечить их 
регулярным поливом.

Также нужно обращать 
внимание на сорт: 
для августовского 

посева лучше брать скороспелые сорта. Существу-
ют и так называемые супер-скороспелые сорта (их 
называют «30-дневки», «40-дневки» и др). Они при-
годятся тогда, когда вы «прозевали» оптимальные 
сроки сева. Также такие раннеспелые сорта можно 
высевать с периодичностью в 10 дней. Таким об-

разом вы подстрахуете себя и 
продлите пребывание на столе 
зелени высокого качества.

Как сеять в августе?
Технологии летнего посева 

культур на зелень практиче-
ски ничем не отличаются от 
весеннего. Один из лучших 
диетических овощей, шпинат, 
сеют рядками на расстоянии 
20 сантиметров. Почву пред-

варитель- но хорошо рыхлят. Еще раз 
п о в т о р и м : большое внимание следует 
уделить поливу. Летом грунт более сухой, чем вес-
ной, к тому же, быстрее теряет влагу.

Денис Терентьев


